
自然科学基礎 14 2015-01-08 

 私の親（皆さんの祖父母）の世
代の人生は戦争体験抜きに語れ
ません。 

1. 広島と長崎 

おそらく、御祖母様は、自分が毎年見る姿を、孫の世代の皆
さんにも見せておきたい、そういう思いもあると思います。 

 日本は核兵器廃絶の先頭に立つ
べきです。しかし、残念ながら
このザマです。それを正すため
には、まず、私たちみんなが、
広島長崎から学ぶことが必要だ
と思います。 

 十数万人を殺傷した
兵器にしては本当に
小さいですね。 
 それぞれが貴重な
体験をしたと思いま
す。いつまでも覚え
ておいてください！ 

 講義でもお話したように、覚
えておけばいいということでも
ありません。しかし、覚えてお
かなければお話になりません。
1945年の8月6日と8月9日は、
しっかり覚えておいてください。 
 そして、まだ行ったことがな
い人は、学生のうちに広島と長
崎へ行ってください！！！私も
また広島と長崎に行こうと思い
ます。 

 いい指摘です。
何できちんと教え
ないのか。一つは、 

おそらく、大人が勉強することの意味を理解していないからです。 

しかし、もう皆さんは自分が何を勉強するか自分で選べます。ぜひ積極的に自分から勉強してほしいです！ 

2. iPS細胞 

 まず、iPS細胞では、細
胞の塊はできるけど、臓
器（例えば心臓）はでき
ません。キメラは、他の
動物に患者の心臓を作っ
てもらう技術です。 

 新しい技術が、多くの人の命
や生き方に役立つものであれば
開発すべきでしょう。ただ、指
摘があるように、原発と同様に、
その利益を受け取るのであれば、
その問題点にも目を向けて、皆
で考える必要がある、というこ
とではないでしょうか。 

 知識がないまま意見を持たせようとする、そんな風潮があるように私も思います。まずは知識ではない
でしょうか。 



 小学校の時から考えていたとは素晴らしい！この講義が一つのヒントになればい ３. 学ぶこと 
いと思います。これからも
考えてください！そして、
沢山勉強してください！ 

 逆に、大学に来るまでにこ
うしたことを考える機会が少
なかったとしたら、それは残
念です。学生の皆さん同士で
も話し合ってみませんか？ 

 皆さんからのこうしたコメ
ントは、とても勇気を与えて
くれるものです。こうしたコ
メントは大切にしたいです。
私も、もっと勉強します。お
互いにがんばっていきましょ
う！ 

 原発について、もしも皆さ
んがその危険性や問題点を十
分にわかった上で、責任持っ
て、自宅近くでも設置に賛成
するのであればアリだと思い
ます。現状、知識が圧倒的に
不足していることは、とても
問題です。 

 その通りです。無限の知識
と、無限の他の人への配慮。
無理です。でも、ソクラテス
がヒントを与えてくれました。 

 ソクラテスは、自
分が一番の知恵者だ 

との神様のお告げを人から聞いて、そんなことはないと思い、他の賢者と問答します。そして、気づきます。 
知らないことを知らないと自覚できている点で、自分は他の人よりも賢者といえるかもしれない、と。そし
て、ソクラテスがたどり着いたもう一つの答えは、対話でした。いい加減な知識や意見を、対話を通して正
しい方向へ導けるとする考え方です。 

 この点について、私の考えは、ちょっと（あるいは大きく？）違います。知識が先であることを強調した
いです。知識がないまま意見を持ったりすることは、むしろ危険な結果を招くのではないでしょうか。 

 でも、堅苦しく考えて、
勉強が長続きしないとし
たら問題です。その上、
ナマケモノの自分は価値
がない、などと思ってし
まったら大変残念です。
皆さん一人ひとりに大切
な価値があって、それを
発揮できるような世の中
にする、というのがもっ
と先の大切な目穂なので
はないでしょうか。 

 本当にその通りです！！！ 



４. 人を傷つける知識  これは、原爆を作った科
学者たちと私たちとがそれ
ほど違わない立場であると
いう指摘です。科学者を皆
さんはどう思いましたか？ 

 私たちが様々な知識を活用しながら
快適な生活をしている以上、知識を
捨てることはできません。科学者が
モラルも学ぶべきであると皆さんが
思ったように、学ぶ私たちもそうす 
べきです。 そして、自分の知識を悪用させないように、また、お互いに暴走しないように、もっと勉強し
ていくことが解決策なのではないかと私は思っています。  素晴らしいまとめです！

知識をベースにした快適な
社会に住む私たち自身の責
任として考えていくべきで
はないでしょうか。 

5. 湯川秀樹  ぜひ、湯川秀樹の
名前と、彼の行っ
たことを覚えてお
きましょう！ 
 皮肉にも、科学
者の駄目さ加減が
わかったわけです
けれど、それも記
憶すべきだと思い
ます。 

  個人的には、この三つのコメン
トは、やや残念です。核兵器をな
くすことが難しい、と思った時点 

で核抑止論に取り込まれています。湯川が言っ
たように、簡単な話なのですよ！ 

 いいえ、皆さんが本当に望めば、
核はなくなります。 

 やめるはずですし、そうしてやめさ
せるべきです。知っていて核開発を推
進するとしたら、それは正気ではない
と思います。湯川朝永宣言への署名を
呼びかけるときに、広島長崎の映像を
見て、科学者たちが初めて署名する気
になったのは、科学者たちの良心が当
てにならないことを示したと同時に、
知っていればやらない、という希望で
もあります。 
 広島・長崎を含む原爆被害を、もっ
と皆で勉強しましょう！ 

 大人の特徴は、いい訳がうま
いことです。自分も言い訳がど
んどん上手になって、と悲しく
なります。 
 他の人の犠牲を正当化するよ
うな言い訳には、いつも厳しい
目を向けておきたいと思います。 



 私は「東京原発」を買おうと思っていました。しかし、TSUTAYA の文字を見て、 6. 東京原発 
そういえば、大学にあるかも、と
思って調べると、やはりありまし
た。大学のを借りて見ました！ 

 全体的にとても良くできている映画
でした。役者もそろっているし、ス
トーリーも楽しめるし、お説教くさく
なく知識も得られる。お勧めです。 
 逆に、これだけ良くできているのに
ヒットしなかったのは何故でしょうか。 

 「傍観しているの
は賛成しているのと
同じ」は私も耳が痛
いです。人のことを
自分のことと思って
いない、もそうです。 
 講義で扱うのは、
ささやかな罪滅ぼし
でもあります。 

     歴史を何故勉強するか、に
ついて、もちろん、色々な意義がある
と思います。けれども、一つには、過
去の過ちから学ぶことができるという
ことが大きいと思っています。 
 他の人が大切に思っている神様を、
けなしたり、否定したりすることは、
他の人への配慮が足りません。歴史に
はそんな事例は沢山あります。 

 死刑と関連付け
て考えられたのも
素晴らしい。現在
の問題の多くは、
他の人への影響を
考えない無知や身
勝手さにあるよう
に私も思います。 

 沖縄の基地も、
途上国の人々の過
酷な労働も似た構
図ですね。 

7. 自動車  ちょっと前まで、日本では、１年間で1万人が交通事故で死んでいました。それを 
考えると激減です。しかし、
それでも1年で4千人が犠牲
になっています。正気じゃ
ないと思います。 

 使い手だけではなく社
会全体でそれをどう受け
入れるかだと思います。
「交通事故で死んだ人は
お気の毒。」「不運でし 

た。」では、沖縄の米軍基地や、福島の原発、水俣病などの例と全く同じ構図ではないでしょうか。自動
車の発明は誰しも重要だと思うし、間違いなく多くの命を救いました。でも、1年間で4千人の命について、
もっとできることがあるはずです。それを知って、皆で考えていくべきではないでしょうか。 


